

UNIVERSIDAD NACIONAL DE COLOMBIA • SEDE MANIZALES
INSTITUTO DE ESTUDIOS AMBIENTALES • IDEA



BOLETIN AMBIENTAL

XXXVI

SEGUNDO CONGRESO DE
EDUCACIÓN AMBIENTAL

En el marco del Segundo Congreso de Educación Ambiental, se otorgó el Doctorado Honoris Causa al profesor Augusto Angel Maya, investigador del IDEA Manizales, con esta ocasión el periódico Siglo 21 de la ciudad de México D.F., publicó el siguiente reportaje.

No está claro si llevó su cama a la biblioteca o llevó los libreros a su recámara. Lo cierto es que su cama está rodeada de libros, y su casa de plantas, que él mismo cuida. Esta relación, la de la cultura con la naturaleza, la del hombre con su medio, es el tema de estudio a que este colombiano ha dedicado su vida.

"Generalmente vemos posturas radicales. Por una parte están los ecologistas que plantean la necesidad de la conservación de la naturaleza sin el hombre, y por otra, quienes plantean un desarrollo económico a cualquier costo. Estas son posiciones reduccionistas. El problema ambiental no es respetar la naturaleza, sino saber transformarla porque el hombre no tiene otra salida evolutiva que cambiarla", señala al ser entrevistado en el marco del II Congreso Iberoamericano de Educación Ambiental.

Carlos Augusto Angel Maya es uno de los pioneros en el estudio integral del medio ambiente. Sostiene que el estudio y defensa de la naturaleza se ha hecho desde ópticas parciales que sólo toman en cuenta determinados aspectos como el biológico o el tecnológico, cuando se deben incluir los aspectos políticos, económicos, sociales y simbólicos.

Angel Maya nació hace 65 años en una zona cafetalera de Colombia, en la ciudad de Manizales, que se localiza a 400 kilómetros de Bogotá. De ahí salió para estudiar las carreras de filosofía, pedagogía y teología. Viajó a Italia y a Francia, donde hizo un doctorado en historia y estudios de postgrado en sociología. Vivió cinco años en la ciudad de México como coordinador de la Red de formación ambiental para América Latina y el Caribe.

Después de sus viajes y ya cansado de las grandes ciudades, el director del Instituto de Estudios Ambientales de la Universidad Nacional de Colombia, regresó a su tierra natal. Desde su biblioteca habitación, decorada con las artesanías que ha recogido en su peregrinar, se ve un espléndido paisaje de bosques de niebla en la montaña andina. Admirar los paisajes y "pueblar" por la región, son dos de sus actividades favoritas.

Además, es amante de la música clásica y un lector voraz de poesía que disfruta en cualquiera de los siete idiomas que domina: español, francés, italiano, inglés, latín, alemán y griego.

Ruptura

El principal problema ambiental de hoy, es la creciente brecha entre países pobres y países ricos, dice Maya. "El desarrollo no es un problema económico, es de redistribución de recursos y de poder político, social, de información. Cada vez es mayor la ruptura entre un mundo que acumula y un mundo que es marginado. La pobreza es un producto del desarrollo".

Pone como ejemplo que mientras en Estados Unidos se consume 4 puntos más de carne que el nivel recomendado por la Organización Mundial de la Salud, en Africa subsahariana el consumo es de 4 puntos abajo. "En el consumo de energía petrolera, lo que consume un estadounidense es lo mismo que lo que consumen siete mexicanos o 20 hindúes. Desde el punto de vista meramente ambiental, da lo mismo que nazcan siete mexicanos, 20 hindúes o un estadounidense.

Es posible que esto cambie? "La madre tierra se encargará de que así sea, ella ha ahogado muchas culturas. Cuando uno ve las sepulturas de las grandes culturas, se da cuenta de que las culturas no adaptativas acaban siendo desplazadas. Desapareció la cultura de los cazadores por agotamiento de la fauna, el pueblo maya está sepultado por la selva, la civilización

mesopotámica pereció por la salinización de sus suelos", señala el profesor invitado de la maestría en educación ambiental de la U de G.

Es autor de varios libros, entre los que se encuentran: *Historia y medio ambiente*, *La trama de la vida*, *La tierra herida* y *Hacia una Universidad ambiental*.

Pero Maya no es sólo un teórico. En Manizales comienzan a aparecer obras de infraestructura, arquitectura y empresas comunales con esta óptica. Quienes lo conocen dicen que es un sabio apasionado e irreverente, al que siguen los perros y gatos de su barrio. De pocos amigos, "pero bien seleccionados", se le ve por igual ofreciendo una conferencia internacional a expertos, que trabajando con los maestros rurales de una escuela en la montaña colombiana.

"Para entender y solucionar el problema ambiental, se necesita no sólo amar y entender a la naturaleza, sino amar y entender al hombre", subraya este hombre, a quien no le gustan las corbatas.

Coordinador de la Edición
Prof. Alberto Marulanda López
IDEA - Manizales

mesopotámica pareció por la salinización de sus suelos", señala el profesor invitado de la
encuentro en educación ambiental de la U de Q.

Es autor de varios libros, entre los que se encuentran: Historia y medio ambiente, Lo urbano
de la vida, La tierra fértil y fértil con Universidad ambiental.

Pero Maya no es sólo un teórico. En Mérida se comienzan a aparecer obras de infraestructura
arquitectónica y empresas comerciales con esta óptica. Quiénes lo conocen dicen que es un
sabio pasotado e irrevocable, al que siguen los perros y gatos de su barrio. De pocas
palabras, "pero bien seleccionadas", se lo ve por igual ofreciendo una conferencia internacional
e expertos que trabajan con los maestros rurales de una escuela en la montaña colombiana.

"Para entender y solucionar el problema ambiental, es necesario no sólo amar y entender a la
naturaleza, sino amar y entender al hombre", asegura este hombre, a quien no le gustan las
computas.

Coordinador de la Edición
Prof. Alberto Miranda López
IDEA - Mérida